

novembre 1651, pour aller prendre le gouvernement des Trois-Rivières ; il le conserve jusqu'à sa mort, le 19 août 1652. Québec ne renfermait alors qu'une trentaine de maisons ; Trois-Rivières à peu près autant ; Montréal beaucoup moins.

xiv. Pierre Boucher, fait capitaine de milice aux Trois-Rivières le 6 juin 1651, a dû exercer le commandement du poste pour toutes fins entre le 19 août 1652 et le 8 septembre suivant.

xv. Jacques LeNeuf de la Poterie est envoyé de Québec, le 8 septembre 1652, pour commander aux Trois-Rivières. Le, ou avant le 16 juillet 1653, il est remplacé, d'abord temporairement, par Pierre Boucher. Celui-ci est nommé en titre vers la fin d'août. Cela fait quinze gouverneurs en dix-neuf ans.

xvi. Boucher dura cinq ans à son poste et fut remplacé, juillet 1658, par Jacques Le Neuf de la Poterie.

xvii. Le 1er novembre 1662, Boucher succéda à Le-Neuf et garda son poste jusqu'au 26 septembre 1667, au moins, après laquelle date il n'est plus mentionné aux Trois-Rivières. La population de la petite ville, y compris les campagnes environnantes, était de six cents âmes en 1666-7.

xviii. Le capitaine Arnoult de Loubias, du régiment de Broglie, est cité comme commandant le 8 avril 1668.

xix. Le 10 juin, même année, on voit René Gaultier de Varennes (gendre de Boucher) gouverneur. Le 7 juillet suivant, Michel LeNeuf du Hérissou fait un acte comme gouverneur ou commandant. Il est probable que M. de Varennes était alors avec les troupes qui marchaient contre les Iroquois. A partir du 12 mai 1669, M. de Varennes fut gouverneur des Trois-Rivières jusqu'à sa mort survenue le 4 juin 1689. La population de tout son gouvernement était de treize à quatorze cents âmes.

xx. Louis François de Galifet, seigneur de Caffin, commandait aux Trois-Rivières en 1690, 1691. Il paraît avoir été à la tête de la garnison lorsque mourut M. de Varennes et avoir agi alors comme gouverneur par inté-